

Signos
vitales

Alberto Aguirre

alberto.aguirre@eleconomista.mx

¿Un outsider a Los Pinos?

Hace 25 años, luego de iniciativas cívicas como el Grupo San Ángel o los 20 compromisos por la Democracia, los líderes políticos pactaron una ruta para la transición mexicana. Entonces surgió un “ya basta” contra la clase política priísta, que permitió el ascenso de **Vicente Fox** y el asalto a Los Pinos.

En este periodo, la alternancia completó un ciclo. De Los Pinos también salió el PAN y ahora, Morena busca quedarse en Palacio Nacional. Para evitarlo está en ciernes un frente amplio opositor que involucra —por ahora— al PRI, al PAN y al PRD.

Rumbo al 2024, la única certeza es que está negada una candidatura independiente. Y por lo mismo, las cúpulas partidistas se han arrogado la potestad de la nominación y el proceso de selección del candidato común. En la mesa de negociaciones de Sí por México hay una propuesta de formato y un cronograma para las elecciones internas que tendría su etapa definitiva, en el último trimestre del 2023.

Su prioridad, las elecciones en el Estado de México y Coahuila. Por el carril ciudadano, el expresidente nacional de Coparmex, **Gustavo de Hoyos Walther** ha decidido emprender un camino sin retorno.

“Estamos hasta la madre de los políticos”, reclamó el empresario mexicalense tras de formalizar su intención de encabezar la alianza opositora, “sexenio tras sexenio nos han demostrado que son unos incompetentes, que tienen otras prioridades. ¿Qué pasaría si uno de

nosotros se levanta para tomar las riendas del país?”.

Hace seis años, el entonces dirigente empresarial impulsó decididamente el Pacto por México. Y desde el 2018, trabaja para construir el frente amplio opositor. Hoy, Gustavo se puso una nueva cachucha —la del *outsider*— y se define como alguien que no vive de la política y que no está “padrido por el poder”.

Norteño, francote. De Hoyos Walther aplica los principios del “*new power*”. ¿Un mensaje irreverente basta para desmarcarse de los “políticos de siempre”? Los partidos abrirán sus internas para definir a su propuesta. Ahora alguien de la sociedad civil ha levantado la mano y buscará posicionarse en las encuestas, que serán el primer filtro. Pero el campeonato del ridículo apenas empieza y habrá otras, ansiosos por calificar a las rondas finales de las primarias de la oposición.

Efectos secundarios

ESCENARIOS. La carrera por la sucesión de **Claudia Sheinbaum** ya comenzó. Morena vivirá una batalla campal en la definición de su abanderado y arrancará con perspectivas poco apacibles, ante la solidez de las opciones opositoras. Dentro de Sí por México tiene claro que hay un póquer azul que tiene como cartas fuertes a la senadora **Xóchitl Gálvez** y al alcalde Benito Juárez, **Santiago Taboada Cortina**, aunque también registran **Santiago Creel** y **Margarita Zavala**.

CONCURSO. En México, las desapariciones ya alcanzaron el plano de la crisis humanitaria. La respuesta institucional ha tratado de atender recomendaciones de diversas instancias internacionales y, sobre todo, las exigencias de los familiares. Allí están la Comisión Nacional y el Registro, implementado por el gobierno de la República, pero ahora se sumará una reforma constitucional, impulsada por el coordinador de la bancada priísta en San Lázaro, **Rubén Moreira Valdés**, quien enfrentó esa problemática cuando gobernó Coahuila.